

Christian Wolff

Gesammelte Werke | *Collected Works*



„*Professor generis humani*“ (Réaumur)

Christian Freiherr von Wolff (1679–1754) gilt als der einflussreichste Philosoph der deutschen Hochaufklärung. Von 1706 bis zu seiner Vertreibung im Jahr 1723 lehrte Wolff mit großem Erfolg an der Universität Halle. Dort entstand auch sein sogenanntes *Deutsches Werk*, das vor allem mit Blick auf seine Zuhörer konzipiert war. In Marburg, wo Wolff nach seiner Verbannung aus Halle Aufnahme fand, entstanden umfängliche lateinische Schriften – alle nach „wissenschaftlicher Methode“ verfasst – mit denen Wolff, in der *lingua franca* der Zeit, Eingang in die europäische Gelehrtenwelt fand. Selbst in den Vereinigten Staaten von Amerika wurden seine Schriften gelesen, so etwa von George Washington, Benjamin Franklin, Thomas Jefferson u.a. Gelehrte haben darauf hingewiesen, dass sich Spuren von Wolffs Begrifflichkeit in der amerikanischen Unabhängigkeitserklärung von 1776 finden, „und zwar nicht nur im Hinblick auf die Verkündung der unveräußerlichen Menschenrechte, sondern auch bezüglich des Rechts eines Volkes zum Aufstand gegen den König bei der Verletzung solcher Rechte“ (Sonia Carboncini).

Ab 1740 wirkte Wolff erneut in Halle, wohin ihn König Friedrich II. zurückberufen hatte, damals hieß es: „*Federico regnante, Wolfio docente*“ (Voltaire). In den Jahren bis zu seinem Tod entstanden weitere wichtige Werke zur Ethik und zum Recht.

Christian Freiherr von Wolff (1679–1754) is considered to be the most influential philosopher of the German High Enlightenment. From 1706 until his expulsion in 1723 Wolff was a highly successful teacher at the University of Halle. There he also wrote what is known as his ‘German Work’, which was primarily conceived with his audience in mind. In Marburg, where Wolff found refuge after being banished from Halle, he wrote extensive works in Latin – all composed according to “scientific method” – with which, using the *lingua franca* of the age, he gained access to the wider world of European scholarship. His works were even read in the United States of America, for example by George Washington, Benjamin Franklin, Thomas Jefferson and others. Scholars have pointed out that traces of Wolff’s concepts can be found in the 1776 American Declaration of Independence, “and not only with respect to the declaration of inalienable human rights but also regarding the right of a people to rebel against their king when such rights are abused” (Sonia Carboncini).

From 1740 Wolff was once again active in Halle, having been recalled by King Friedrich II; it used to be said: “*Federico regnante, Wolfio docente*” (Voltaire). In the years until his death he wrote further important works on ethics and law.

An Wolff führt kein Weg vorbei, wenn man die deutsche Aufklärung verstehen möchte (N. Hinske). In der Forschungsliteratur des 19. und der ersten Hälfte des 20. Jahrhunderts fand Wolffs Werk wenig Beachtung. Dies änderte sich mit der von den Professoren Jean École und Hans Werner Arndt ab 1962 initiierten Neuauflage von Christian Wolffs *Gesammelten Werken* im Georg Olms Verlag. Mit dem Erscheinen dieser Edition ist bei den Gelehrten ein intensives systematisches und historisches Interesse an Wolffs Philosophie entstanden.

There is no way of avoiding Wolff if you want to understand the German Enlightenment (N. Hinske). Wolff's work received little attention in the research literature of the 19th and early 20th centuries. This changed when Professors Jean École and Hans Werner Arndt began the publication of a new edition of Christian Wolff's Collected Works with the Georg Olms Verlag in 1962. The publication of this edition has led to the development of an intensive systematic and historical interest in Wolff's philosophy among scholars.

Christian Wolff

Gesammelte Werke | *Collected Works*

Begründet von | *Founder editors:* Jean École †, Hans Werner Arndt †.

Herausgegeben von | *Released by:* Robert Theis, Werner Schneiders, Jean-Paul Paccioni und Sonia Carboncini.
Wissenschaftlicher Beirat | *Scientific Advisory Board:* Luigi Cataldi Madonna, Corey Dyck, Jean-François Goubet, Heiner F. Klemme, Christian Leduc, Arnaud Pelletier, Paola Rumore, Kay Zenker.

I. Abteilung: Deutsche Schriften

Die Abteilung der *Deutschen Schriften* umfasst 26 Titel in 39 Bänden. Die acht ersten handeln von den zwischen 1710 und 1725 erschienenen „verschiedenen Theilen der Weltweisheit“ (Deutsche Logik, Deutsche Metaphysik, Deutsche Ethik, Deutsche Politik ...). In Band 9 – der *Ausführliche[n] Nachricht von seinen eigenen Schriften* – unternimmt Wolff eine systematische Rückschau auf dieses sein deutsches Werk. Band 10 enthält mehrere Wolff-Biographien. Die Bände 11–26 umfassen Schriften zur Mathematik, Physik, Kontroversschriften, kleinere Aufsätze sowie Übersetzungen mehrerer in lateinischer Sprache verfasster Arbeiten.

Soeben erschienen:

Band 26: Vernünfftige Gedancken von der nützlichen Erlernung und Anwendung der Mathematischen Wissenschaften

Reprint: Hildesheim 2020. Mit einer Einleitung von Juan Ignacio Gómez Tutor. XLIV/688 S. mit 4 Karten, Leinen. ISBN 978-3-487-15903-4

Subskriptionspreis bis 30.09.2020 € 218,00
gebundener Ladenpreis € 278,00

Section I: Works in German

The section containing works written in German comprises 26 titles in 39 volumes. The first eight contain the “different parts of philosophy” (German Logic, German Metaphysics, German Ethics, German Politics) which appeared between 1710 and 1725. In volume 9, the “Detailed account of his own works”, Wolff systematically reviews his German works. Volume 10 contains several biographies of Wolff. Volumes 11-26 contain writings on mathematics and physics, polemical works, shorter essays, and translations of a number of works first composed in Latin.

Just published:

Volume 26: Vernünfftige Gedancken von der nützlichen Erlernung und Anwendung der Mathematischen Wissenschaften

Reprint: Hildesheim 2020. With an introduction by Juan Ignacio Gómez Tutor. XLIV/688 p., with 4 maps, cloth-bound.

ISBN 978-3-487-15903-4
Subscription price until 30.09.2020 € 218,00
Fixed price € 278,00

II. Abteilung: Lateinische Schriften

1726 beginnt die Veröffentlichung der lateinischen Schriften, in denen Wolff seine Philosophie in umfanglicherer Ausarbeitung einem gelehrten Publikum präsentiert. Es gibt kaum weitere bedeutende Gelehrte dieser Zeit, die in der damals üblichen Gelehrtensprache ihr Werk erarbeitet und publik gemacht haben. Die Bände 1–8 behandeln Logik (als erster Teil die in der Aufklärung viel gelesene Programmschrift des *Discursus praeliminaris*) und Metaphysik (Ontologie, Cosmologie, Psychologie, natürliche Theologie); Band 9 enthält wichtige kleinere metaphysische Schriften zu kontrovers diskutierten Fragestellungen.

Section II: Works in Latin

*In 1726 Wolff started publishing the Latin works in which he presented a more extensive elaboration of his philosophy to an educated audience. Hardly any other significant scholar of the age revised and made public their work in what was then the common language of scholarship. Volumes 1-8 are concerned with logic (the first part of the programmatic *Discursus praeliminaris*, which was much read during the Enlightenment) and metaphysics (ontology, cosmology, psychology, natural theology); volume 9 contains important shorter metaphysical writings on controversial questions. Volumes 10-16 cover practical*

Die Bände 10–16 handeln von der praktischen Philosophie bzw. der Ethik; die Bände 17–26 vom Natur- und Völkerrecht; die Bände 27–28 von der Ökonomie; die Bände 29–33 von der Mathematik, denen Band 35 zuge-
 sellt werden kann. Band 34 (in 3 Teilbänden) enthält die Aufsätze aus den *Horae subsecivae* zu unterschiedlichen Themen philosophischen, theologischen, ethischen, juristischen, medizinischen, naturwissenschaftlichen Inhalts. In Band 36 findet man die 2. Auflage der berühmten Vorlesungsankündigung, die *Ratio praelectionum*; in Band 37 die 1709 erschienenen *Aërometriae elementa*. In den Bänden 38.1–5 sind die von Wolff für die *Acta eruditorum* verfassten 485 Rezensionen veröffentlicht.

philosophy and ethics; volumes 17-26 natural law and the law of nations; volumes 27-28 economics; volumes 29-33 mathematics, to which volume 35 is a companion. Volume 34 (in three separate parts) contains essays from the Horae subsecivae on a range of philosophical, theological, ethical, legal, medical and scientific subjects. Volume 36 contains the second edition of the famous list of his lectures, Ratio praelectionum, and volume 37 the Aërometriae elementa of 1709. Volume 38 parts 1-5 contain the 485 reviews that Wolff wrote for the Acta eruditorum.

III. Abteilung: Materialien und Dokumente

Die umfangreiche III. Abteilung (bislang 161 Titel) umfasst die bedeutenden Materialien zu Wolffs Philosophie. In diesen dokumentiert sich der immense Einfluss seiner Philosophie, etwa in den zahlreichen Handbüchern seiner mehr oder weniger orthodoxen Schüler (Bilfinger, Thümmig, Baumeister, Meier etc.), deren Rezeption in anderen Disziplinen (etwa der Jurisprudenz oder der Theologie), aber auch deren Bekämpfung (Lange, Budde, Strähler etc.). Daneben findet man in dieser Reihe aber auch Werke betreffend Quellen der wolffschen Philosophie. Neben diesen Werken älteren Datums enthält die Reihe eine Untergruppe (*Wolffiana*), in der neue Forschungsliteratur zur wolffschen Philosophie (Monographien, Tagungsakten) veröffentlicht wird.

Section III: Secondary material and documents

The comprehensive third section (currently comprising 161 titles) covers significant secondary material relating to Wolff's philosophy. It documents the huge influence of his philosophy, for example in the numerous manuals by his more or less orthodox students (Bilfinger, Thümmig, Baumeister, Meier etc.), its reception in other disciplines (such as jurisprudence and theology), and also the attacks made on it (Lange, Budde, Strähler etc.). This section also includes works about the sources of Wolff's philosophy. Alongside these older works, the section includes a sub-series (Wolffiana) which publishes new research into Wolffian philosophy (monographs, conference proceedings).

Zuletzt erschienene Titel und Highlights / Recently published titles and highlights:



Band 160
 Jürgen Stolzenberg, Detlef Döring †, Katharina Middell, Hanns-Peter Neumann (Hg.)
Briefwechsel zwischen Christian Wolff und Ernst Christoph von Manteuffel: 1738–1748
 Historisch-kritische Edition in 3 Bänden. 2019. 2136 S.

ISBN 978-3-487-15767-2 € 744,00

Band 1: (1738–1743)
 Bearbeitet von Hanns-Peter Neumann und Katharina Middell. 774 S.
 ISBN 978-3-487-15768-9 € 248,00

Band 2: (1744–März 1747)
 Bearbeitet von Katharina Middell. 660 S.
 ISBN 978-3-487-15769-6 € 248,00

Band 3: (März 1747–1748)
 Bearbeitet von Hanns-Peter Neumann. 702 S.
 ISBN 978-3-487-15770-2 € 248,00

Band 161
 Georg Friedrich Meier
Gedanken von dem Einfluße der göttlichen Vorsehung in die freyen Handlungen der Menschen
 Reprint: Hildesheim 2020. Mit einer Einleitung von Alexander Aichele. 228 S. Leinen.
 ISBN 978-3-487-15885-3 € 118,00

Band 158
 Justus Christian Hennings
Geschichte von den Seelen der Menschen und Thiere pragmatisch entworfen
 Reprint: Hildesheim 2020. Mit einer Einleitung von Falk Wunderlich. 626 S. Leinen.
 ISBN 978-3-487-15737-5 € 228,00

**Zuletzt erschienene Titel und Highlights /
Recently published titles and highlights:**

Luigi Cataldi Madonna
**Wolffiana VIII: Erfahrung und
 Wissenschaftstheorie bei Christian Wolff**
 Quellen und Probleme.
 2019. 368 S. Leinen. III. Abt., Band 159.
 ISBN 978-3-487-15736-8 € 178,00

Ferdinando Luigi Marcolungo (Hg.)
**Wolffiana VII: Christian Wolff e
 l'ermeneutica dell'Illuminismo**
 2017. 162 S. Leinen. III. Abt., Band 152.
 ISBN 978-3-487-15621-7 € 68,00

Arnaud Pelletier (Hg.)
**Wolffiana VI: Christian Wolff's
 German Logic**
 Sources, Significance and Reception.
 2017. 244 S. Leinen. III. Abt., Band 149.
 ISBN 978-3-487-15561-6 € 138,00

Sébastien Neveu
**Wolffiana V: L'a priori, l'a posteriori,
 le pur, le non pur chez Christian
 Wolff et ses maîtres**
 2017. 460 S. Leinen. III. Abt., Band 148.
 ISBN 978-3-487-15516-6 € 248,00

Jürgen Stolzenberg, Oliver-Pierre Rudolph (Hg.)
**Wolffiana II: Christian Wolff und die europäische
 Aufklärung**
 Akten des 1. Internationalen Christian-Wolff-
 Kongresses, Halle (Saale), 4.–8. April 2004.
 5 Teile. 2007–2010. 1984 S. Leinen. III. Abt., Band 101–105.
 ISBN 978-3-487-13393-5 € 590,00

Teil 1: Vorwort, Nachruf auf Hans Werner Arndt,
 Einleitung, Ehrenpromotion von Jean École,
 Plenums- und Abendvorträge. 2007. 328 S. Band 101.
 ISBN 978-3-487-13388-1 € 118,00

Teil 2: System der Metaphysik. Logik. Ontologie.
 Psychologie. 2007. 420 S. Band 102.
 ISBN 978-3-487-13389-8 € 118,00

Teil 3: Kosmologie. Theologie. Praktische Philosophie.
 2007. 350 S. Band 103.
 ISBN 978-3-487-13390-4 € 118,00

Teil 4: Mathematik und Naturwissenschaften.
 Ästhetik und Poetik. 2008. 418 S. Band 104.
 ISBN 978-3-487-13391-1 € 118,00

Teil 5: Wolff und seine Schule, Wirkungen
 Wolffs, Wolff in Halle – Vertreibung und
 Rückkehr. 2010. 468 S. Band 105.
 ISBN 978-3-487-13392-8 € 118,00

◇ Auf Wunsch schicken wir Ihnen gerne vollständige Titellisten der einzelnen Abteilungen oder der gesamten Reihe!
 ◇ *We would be happy to send you complete title lists on request of the individual sections or the entire series!*



Georg Olms Verlagsbuchhandlung · Hagentorwall 7 · 31134 Hildesheim · GERMANY

Fon: +49 (0)5121/15010 · Fax: +49 (0)5121/ 150 150 · E-Mail: info@olms.de · www.olms.de · www.olms.com

Autor Author	Titel Title	ISBN 978-3-	Anzahl Qty	total €
_____	_____	_____	_____	_____
_____	_____	_____	_____	_____
_____	_____	_____	_____	_____
Versandkostenfrei innerhalb Deutschlands Postage for worldwide shipment depends on weight and destination				total €

Ich bestelle folgende Fachgebietskataloge:
 Please send me a complimentary copy of the catalogues listed below:

- | | | |
|--|--|--|
| <input type="checkbox"/> Altertumswissenschaft
Classical Studies | <input type="checkbox"/> Hippologie
Equestrian Books | <input type="checkbox"/> Orientalistik
Oriental Studies |
| <input type="checkbox"/> Geschichte
History | <input type="checkbox"/> Kunstgeschichte
History of Art | <input type="checkbox"/> Philosophie
Philosophy |
| <input type="checkbox"/> Germanistik
German Language & Literature | <input type="checkbox"/> Musikwissenschaft
Musicology | <input type="checkbox"/> Romanistik
Romance Studies |

Ich zahle per:
 Method of payment:

- | | | | | |
|--|---|--|------------------------------|---------------------------------------|
| <input type="checkbox"/> Rechnung
Invoice | <input type="checkbox"/> Kreditkarte
Credit card | <input type="checkbox"/> VISA
<input type="checkbox"/> Mastercard | Karten-Nr.
Card-No. _____ | gültig bis
Exp. date _____ / _____ |
|--|---|--|------------------------------|---------------------------------------|

Anschrift
 Address
 Name
 Name _____
Anschrift
 Address

Lieferanschrift, falls abweichend
 Delivery address, if different

Telefon
 Fon _____

Fax
 Fax _____

Bitte informieren Sie mich monatlich per
 E-Mail über Ihre Neuerscheinungen
 Please send me monthly E-mail updates with details of new titles

E-Mail

Datum und Unterschrift
 Date and Signature
